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深入学习宣传贯彻党的二十大精神 奋力推进中国式现代化晋江实践

“南音登上春晚，8名晋江籍演员
参与其中”“演员赵丽颖在梧林体验
掌中木偶”“晋江元宵民俗活动上央
视”……癸卯兔年正月，晋江传统文
化频频登上热搜，亮相国人面前。

人们不禁对这座以民营经济而
闻名的城市充满好奇：它是如何在大
力发展民营经济的同时，让传统文化
也葆有蓬勃生机？今天，记者就带着
大家一同走进晋江传统文化，探寻其
历久弥新的密钥。

民间沃土 滋养文化之花
今年元宵，“天公不作美”，雨水

淅沥，却阻挡不住市民游客的热情。
在梧林，烧塔仔火焰熊熊，德越宅里
掌中木偶栩栩如生；五店市传统街
区，市民或撑伞或着雨衣，提着花灯
欣赏婉转悠长的南音曲……

每逢春节、元宵等民俗节庆，添

丁、寿诞等仪礼，晋江人喜欢邀请高
甲戏班演出。每年正月是晋江高甲
剧团最忙碌的时候。在晋江，注册登
记的南音社团有12个，这些社团大多
是由民间自发组成，众多爱好南音的

“弦友”时常齐聚一堂，以乐会友。
生于民间，兴于民间。晋江民众

对传统文化的喜爱与追寻，如同肥沃
的土壤，滋养着传统文化之花，使之
繁茂生长。这种喜爱和追寻，还随着
华人华侨的脚步走向世界。

2000年，晋江南音艺术团团长陈
铭伟随团到菲律宾演出。演出过程
中，除了热烈的掌声，有一幕情景至
今让他难以忘怀。“当时台下有一位
老华侨，听得泪流满面。后来在为我
们接风的时候，他一直说感谢我们，
让他在异乡听到了儿时母亲的摇篮
曲。”而早期晋江民间南音社团的大
楼，大多是由华侨捐资建设的，在深

沪御宾南音社、金井无荒阁南音社等
地，至今仍可以看到当年参与捐资的
华侨姓名及照片。

无论是南音、高甲还是掌中木
偶，都是以古代泉州府城腔进行演
唱，这也意味着它们不仅仅是传统音
乐和戏剧，更是乡音，是乡愁，是海内
外500万晋江人的情感寄托。

新旧交融 注入不竭动力
传承是根本，创新是出路。让传

统与创新并行，是晋江传统文化得以
发展壮大的密码。

“老祖宗的东西不能丢。”在记者
采访过程中，“原汁原味”被晋江几位
非遗传承人反复提及。

作为非遗传承人，陈铭伟时常在
思考，“如果只顾着迎合市场一味地
创新，那经过若干年，后人认知的传
统其实是现在的创新，而不是最初的
传统，这是不是就失去了传统文化艺
术传承的意义。”

如何坚守传统，保持原汁原味？
首要的便是守住传统曲牌。2003年，
晋江决定由相关部门、文化馆聘请国
家级非遗传承人苏统谋重新整理、编
校《弦管古曲选集》等书籍，有效保存
南音曲目的家底，为普及传播南音提

供了大量的资料。
原汁原味并不等同于故步自封

和一成不变，而是在坚守传统文化内
核的同时，对其进行拓展、创新，激活
其生命力。

2020年，晋江市南音艺术团在创
立10年之际，便创新推出了南音舞台
剧《印象闽南·玉兰花开的地方》，将
南音与高甲戏、童谣和舞蹈等多种表
现形式创新性地融合，让非遗南音不
仅“好听”，也能够“好看”。

“面对受众面更广的舞台，我们
就会选择适当的创新，以求达到推广
的目的，先让群众走近南音，然后我
们再去呈现原汁原味的传统南音，带
领他们走进南音。”陈铭伟说道。

传统和创新并不矛盾。要想更
好地传承弘扬传统文化，人才是最重
要的因素。

“来，这边再侧身一点，脸要面向
观众。”近日，在晋江戏剧中心高甲剧
团排练厅里，国家级非遗传承人姚道
成正在指导刚入团的年轻“老生”演
员排练。今年 78 岁的姚道成早在
2005年便从晋江高甲剧团退休，后又
被返聘回来。

“我们按行当对演员进行分组培
训，返聘老前辈回来任教，每一个行

当都有一位代表性传承人带着他
们。”晋江市高甲柯派表演艺术中心
负责人庄伟国介绍。

《李东假巡按》《女中魁》《仲夏
夜之梦》……2022年，晋江掌中木偶
艺术保护传承中心接连排练新戏，
起用年轻演员，为其搭建展示平台，
历史悠久的掌中木偶戏变得越来越
年轻。

2022 年 10 月 8 日，在西园街道
赖厝社区戏台前，台下一片人声鼎
沸，这是《李东假巡按》的首场演
出。与以往剧目不同，这一出新戏
起用了大批 90后新人演员，占据演
员总数的一半。

演出开始前半个小时，剧团中年
纪最小的演员王永铭还在幕布后对
着剧本反复练习台词。作为新人演
员，二号角色的扮演让他感到不小的
压力。晋江掌中木偶艺术保护传承
中心负责人尤天相认为，“要多给新
人演员‘挑大梁’的机会，让他们在实
战中增长经验，才能不断提升他们的
能力。”

“老人带新人、新人挑大梁”，这
样“新旧交融”的模式，让晋江传统文
化的人才队伍越发壮大。

（下转2版）

本报讯（记者 蔡斯洵）昨日，晋江市建筑行业协
会第五届第一次会员大会暨第五届理监事就职仪式举
行。晋江市领导王明元、吴志朴、陈希参加。福建晋兴
建设有限公司执行董事陈振川任晋江市建筑行业协会
第五届理事会会长。

晋江市副市长陈希代表晋江市委、市政府向新当
选的新一届理（监）事会成员表示祝贺。她说，建筑业
企业是全市经济社会发展的重要参与者、推动者、贡献
者，希望晋江市建筑行业协会把握机遇、锐意进取、开
拓创新，组织广大建筑业企业抱团发展，坚定信心做大
做强，加快延伸产业链条，做精做深专业领域，支撑晋
江市工程项目建设提质增效，带动建筑业转型升级，推
动产业规模再上新台阶。

陈振川表示，将带领新一届理监事会，务实高效开
展各项工作，进一步提升协会管理水平，为全体会员单
位服务，为全市建筑业的发展壮大做出应有的贡献。

会上，晋融公司与晋江市建筑行业协会签订金融
服务合作协议；杭州泉州晋江商会与晋江市住建局签
订招商框架协议；中建四局、中建五局、省五建与晋江
市建筑行业协会签订战略合作协议；建设银行、邮储银
行、农商银行、兴业银行分别向晋江市建筑行业协会授
信100亿元。

据了解，近年来，晋江市积极推进建筑业转型升级，
建筑业发展水平稳步提升，2022年全市完成建筑业产
值105亿元；晋江市第二体育中心、福州大学晋江校区
一期、晋江市国际会展中心项目分别获评鲁班奖、国家
优质工程奖、中国钢结构金奖等国家级重要奖项；城乡
建设品质提升综合绩效连续2年蝉联全省优异县市。

时间：2月10日 星期五
地点：东石镇郭岑村 天气：阴雨

“许记者，我们村里的喜事真的办成了！”
当天，我刚走进郭岑村党群服务中心，就见到郭

岑村党总支书记、村委会主任杨金超满脸喜气，难
掩激动。

此前，本栏目曾关注郭岑村希望通过郭岑中心小
学校董会换届这件喜事来凝聚乡村发展合力一事（详
见本报1月29日头版《村里迎来大喜事》报道）。如今，
这件喜事不仅办得圆满，结果还远超预期。

“原本我们预计，换届筹集到的善款能有七八十万
元就很不错了。没想到大家非常踊跃，捐了180多万
元！”杨金超高兴地笑道，当初村里的心愿算是完成了
一半。

校董会换届当天，正值元宵佳节。淅淅沥沥的小
雨，让村干部们一度很发愁——冒雨来参加的村民会
多吗？大家会踊跃捐资吗？谈起当日的情景，杨金超
很是感慨。

1000元、5000元、10000元……看着学校小礼堂里
汇集起越来越多的村民，捐资的大红展板上写下一排
排认捐的人名和金额，杨金超心里渐渐有了底。

而令人意外和感动的是，村里一名“95后”当兵小
伙子杨显达，一下子捐了8.8万元。这事在村里一下引
起了轰动。

“孩子是去年秋季本科毕业后入的伍。今年春节，
我在跟他视频的时候，提起他小学母校校董会要换届，
问他想不想捐点钱给学校买桌椅。”杨显达的父亲杨玉
书说，孩子的爷爷杨士饱曾是学校的校董，发动过村
民、华侨捐资建校，他们一家人对这所小学都有着特殊
的感情。捐资当天正值周六，儿子可以接电话，杨玉书
就拨通了视频电话，给杨显达看看现场的盛况。

“那就把我当兵以来的优待金、奖励金都捐了吧。”
听到儿子这样说，杨玉书心里有些犹豫，儿子从军一年
的优待金、奖励金大概有八九万元，这对刚大学毕业的
小年轻来说，是一笔不小的资金。

“当时我跟他说这笔钱会不会太多，毕竟他还要成
家立业，要用钱的地方多。”杨玉书把自己的疑虑告诉
了儿子，没想到儿子态度很坚决，说自己还年轻，钱还
可以慢慢赚。

“看到儿子这么积极，我也表示了支持。因为这是
支持村里办教育的好事。”杨玉书说。当日，父子俩商
议了8.8万元这个吉利的金额后，杨玉书随即替儿子在
捐资登记处报了名字和金额。

“年纪轻轻就有这样的胸怀，非常正能量，也带动
了不少村民踊跃捐资。”郭岑中心小学校董会董事长杨
健康赞叹说，这几天，他还陆陆续续收到村民的捐资，
大家积极支持教育、支持乡村发展的热情不减。

有了这一笔笔捐资，杨金超信心满满。“我们会把
学校周边的交通环境进行改善提升，解决孩子上下学
交通拥堵等问题。同时，也会把资金用在奖教、奖学、
助学上，鼓励孩子们安心读好书。”杨金超说，教育的事
办好了，以后村里其他项目的建设发展，大家就更有信
心、更有凝聚力了。一件好事将变成多件好事。

本报记者 许春

本报记者 林小杰

进入2月以来，太阳总是缺勤，天空时常被阴雨笼
罩着。昨日清晨，晋江部分镇街还是下起了小雨，到了
中午转为阴天天气，全市大部分地区最高气温在16℃
~18℃之间。

瑞雪从晋江市气象台了解到，未来几天天气多变，
气温也坐上了“过山车”。今明两天，晋江以阴天为主，
最高气温将升至24℃；到了后天，局部地区有阵雨，且
有新一股强冷空气抵达，届时晋江将出现明显降温。
瑞雪提醒市民朋友，阴雨天气，路面湿滑，能见度较低，
出行请注意交通安全。

今天阴，14℃~20℃，沿海东北风3~4级；明天阴转
多云，16℃~24℃，沿海东北风 3~4级；后天阴转小雨，
11℃~17℃，沿海东北风4~5级。

地震救援持续了两天多，很多
人问我，印象最深的是什么？对我
来说，很多事情都印象深刻。这几
天经历了太多事。

今天凌晨 2 点多（北京时间，
下同），我们 5 人所在的蓝天救援
队营救二队，在一幢楼里发现了四
具遗体，两男两女。每挖掘出一
具，我们都心情沉重，脱帽默哀。
到最后一具时，余震来了，安全员
立即吹哨让我们撤离。

这幢楼旁边，有一幢8层高的
楼房在两次7.8级大地震中都没有
坍塌，但也出现了巨大的裂缝。当
地专家说，它很可能经不起余震的

“折腾”。撤离过程中不少人摔倒，
好在最后大家都成功出来了。

救援过程中，一般都有家属在
现场，全程看着我们行动。为了保
证遗体的完整，不造成二次伤害，
同时照顾家属的感受，挖掘时我们
都很小心，花了很多时间。这些细
节，家属都看在眼里。接到遗体
后，很多家属泪流不止，但仍会通
过翻译向我们道谢：“谢谢你们，把
我们的家人带出来。”队员们按照
当地礼仪，跟他们拥抱贴面，安抚、
鼓励他们：“你们的家人都到了天

堂，我们要一起祝福他们。”面对死
亡，言语显得十分苍白，我们只希
望他们心里能好受些。

这里困难不少，但我们没有一
个人叫苦，也没有一个人放弃。昨
晚到今晨，我们就经历了三次余
震，当地气温只有零下几摄氏度，
晚上特别冷。因为我是从福建南
方来的，衣服带得不多，见我在发
抖，当地救援队人员及时送了我一
件政府发的棉衣。

昨天，我们通宵鏖战，一直到
今天上午 10 点多才睡觉，休息三
个多小时后再次起床干活，午饭没
赶上。来土耳其后，我们只在大巴
上吃过一次正餐，其余时间都是吃
饼干、面包和巧克力等食物充饥。
土耳其当地食物非常甜，我们一开
始不太适应，现在也慢慢地习惯
了。在这样的大灾面前，吃什么并
不重要，重要的是救人。因为时间
越拖，幸存者越少。当然，啃饼干
的时候，偶尔也会想起家乡的红烧
肉，特别是五花肉煮的那种。

时间飞快，留给我们的时间
已经不多了。我只希望，废墟下
的生命都能坚持住，希望奇迹越
来越多。

古韵枝头绽春花
本报记者 杨静雯

抱团发展
推动建筑产业规模
再上新台阶
晋江市建筑行业协会
第五届第一次会员大会
暨第五届理监事就职仪式举行

喜事办成了！

气温坐“过山车”
后天将大幅降温
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希望废墟下的生命能坚持住
救援日记②本报讯（记者 朱艳） 11日 23时（北京时间，下

同），晋江瑞桐蓝天应急救援中心5位勇士正和其他救
援人员一起在可能有幸存者的一处废墟开展营救。
此时，他们已经在土耳其开展地震救援行动达60个小
时，其间仅断断续续休息了五六个小时。

目前，土耳其强震已过去100多个小时，土叙两国
2万多人遇难，数万人受伤，死亡数据还在不断增加。
晋江5名勇士杜晓航、冉小德、吴加克、郭辉耀、林志阳
目前所在的马拉蒂亚市，距离震中仅 38公里，是土耳
其此次地震受灾较严重的地区之一。

从 10日到 11日，5人所在的蓝天救援队营救二
队，夜以继日地进行搜索和救援，并从废墟挖掘出多具
遗体，移交给家属。每天，他们都收到许多家属的感谢，
当地群众也送来了慰问食品。

救援过程异常艰难，他们克服低温、余震等困难，
仅以面包、饼干等干粮充饥。到马拉蒂亚后，他们尚未
吃过一顿正餐，但他们毫无怨言。

昨日 19时 26分，营救二队二组在Buhara Bulvar
（音译：布哈拉大道）的废墟上，用热像仪探测到一处热
源。这意味着，废墟下疑似有生命存在。当晚，现场已
紧急调动一部挖机到场，准备打开一条救援通道。杜
晓航等人带领队员破拆救援通道上的障碍物。

21时多，救援队已破拆出一个通道，进去后是一
个卧室，里面有张床，但没有人。目前，救援队正执
行第二个方案，从上往下，用内燃切割机等工具，打开
一个直径 80cm的通道，然后进去搜索。截至昨日 23
时记者发稿时，救援工作还在紧张进行中。

5名勇士在土耳其的行动也牵动着晋江人的心。
昨日，通过本报沟通联系，中国电信晋江分公司已向
晋江瑞桐蓝天应急救援中心在土耳其救援所持的4部
电信电话提供话费援助，每部 1000元的额度，并提供
不停机保障。得知消息后，杜晓航代表大家向本报和
中国电信晋江分公司表达了感谢。

晋江五勇士在土耳其救援超60小时

废墟下疑似发现幸存者

2月11日 杜晓航

“五勇士今晨包机前往伊斯坦布尔”追踪④

救援现场。杜晓航 供图


